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必須必須必須必須遵行遵行遵行遵行    

    上列首兩段經文，都提到神的旨意。神的旨意是我們必須遵行的。我們常說：行神旨意的

人必定蒙福。有一個更佳的講法：我們應該行神的旨意，或福或禍，均應遵行。神在整個宇宙

之上作絕對的主。這偌大的地球完全照祂的旨意運行。太陽系在我們的星系裏面，而星系又不

曉得有多少億的太陽星宿，統統按照祂的定規而運行。至於星系，科學家也不知它們有多少

億，這一切雖多，卻都照神的意思運轉，反觀人類，全是不行神的旨意的。甫生下來的我們，

其人性便和神的心性與旨意相反。如今我們蒙主救回，我們喜歡這麼說：神將我們從地獄永火

中救出來（這固然是救恩的一個目的），但亦可說神是從人類的妄行中把我們救出來。因我們

不能自救，不能憑自己脫離「偏行己路」的生活。救恩把我們重新置於神的軌道中，有如出軌

的火車須移回軌道上一樣。神現今要把人類移回神旨意的軌道上，要我們按照祂的旨意行。 

 

    人類出了軌，於自己毫無益處，苦痛非常；於神計劃要做的事亦形障礙，不能完美。神耗

費極重的代價、救贖，才把我們救拔，把我們置回原軌中。我們切勿以為被救回來只知得平安

與享受，固然這是事實，但神的目標是要把我們移回原軌，重新納入祂旨意的路上。是以不管

或福或禍（其實有福），這條路我們走定了！難道我們是神嗎？可隨意行事？須知我們只是

人，極其微小。在浩瀚的宇宙中，地球就顯為微小。何況我們（每個人）在神的眼光中呢！我

們不要自吹自擂，把自己看得過份，以為可怎麼樣就怎麼樣。我們一旦被神收回，我們的本事

在哪裏？死人在殯葬行業者手中任隨處置，不得異議。人根本算不得甚麼！按天地的公理和神

所定的原則，我們行祂的旨意是本份事。 

 

為何為何為何為何「「「「尋求尋求尋求尋求」」」」？？？？    

    有些基督徒尋求神的旨意，目的為得平安，趨吉避凶，免陷災禍中，貪圖今生順利。這想

法非常幼稚！把這個作為尋求神旨意的動機因素，幼稚如世人一樣。怪不得從前有位信主的老

人家（他飽讀理性之學和孔孟道理），見俗世的基督徒在見證會裏所說的話便譏為「八卦」。

意指他們不是一班求道和尋道的人，嘆息他們只求現世的福，尋求神的旨意只為想得個好對

象，或娶這嫁那？基督徒尋求神的旨意原不為此。我們尋求神旨意的目的，是因為神要施行祂

的工作。我們被救回來，得以在祂的道路上與祂同行同工。神要我們與祂同心，是因祂要成就

事情在這世上；並非我們要成就甚麼在這世上。倘若我們有計劃，也只是這幾十年間的，或這

暫時的時代的計劃罷了！但神有長遠的計劃，不僅關係這時代，也關係前面要來的時代，（聖

經論這世界已過了多個時代），神的大計是關係這時代和將來的時代，還有天地結束後的那時

代（一個抑一系列或多個時代）。如今我們不知道。神的大計劃關係將來，今天是祂要做事。

神非常看重我們，把我們附祂身邊，叫我們行祂的旨意，在祂的大計劃施行時，我們附祂身邊

好與祂同享榮耀，神叫我們遵行祂的旨意具此目的。 

 

    尋求神的旨意，不是為我們私人的利益、安全、福氣和享受。尋求自我享受是我們生下來

的原則，這個是必須扔清的。基督徒除撇棄罪惡外，也得扔掉那專一尋求享樂的心，然後我們

才真正是基督的門徒──效法和跟從祂。神救我們回來不是叫我們仍憑自己活和只求今生的平

安，使我們一方面有穩妥的將來，又藉行神的旨意好兼得今生的福氣，這觀念委實錯得厲害



了！其實我們甫得救，主的死就歸於我們──「我們與基督同死」，意指基督死時，我們在神

眼前同被了結，包括已往的罪惡人和一生的罪惡生活，一概取消，然後神重新給我們新的開始

和新的生命，使我們與基督一起活在復活的生命的平面上。祂的十字架不僅取消我們的罪惡和

刑罰，同時又取銷我們的自己，我們自己的傾向和以自我為中心的一切追求也同被撤銷。 

 

    所以主耶穌說：「若有人要跟從我，就要背著他的十字架來跟從我」。主耶穌在馬太十二

章論到跟從祂的人必須捨己和專一行神的旨意，正如祂犧牲自己，放棄自己。我們從前為人只

識自己，雖也助人，惟與己有關，顯然脫不掉以己為中心的範疇。雖也服務，仍與己有關。如

今我們不屬自己，那個己已經完了。耶穌基督代罪人死，同時說明罪人因基督的死在神面前了

結。「我們的舊人和祂同釘十字架」。「舊人」──不僅指人裏面的罪性。（有解經家解釋

「舊人」為我們的罪性，即我們裏面的人）。但我覺得不僅指裏面的罪性，乃指我們整個人。

主耶穌整個人受對付，釘十字架受死，是代表我們整個人的。我們的舊人已經完了，如今我們

在基督裏有新的地位，與神有新的關係，又接受新的生命。我們顯然不是自己生活，乃是行神

的旨意而生活，放下已往為人的原則和辦法。從前只顧自己，好壞都為自己，這個經已完結

了！從前全心全意為己，辛苦讀書，負岌外國，眨眼廿年，無非為己。做父母的有時也不體會

兒女讀書緊張。兒女有自己的理想，希望達至某一階段。說是放暑假，仍在修習中。想勝人一

籌嘛！就必須全力以赴。普通一個中學會考，也得出盡全力！有些醫生，日夜診症，忙得幾無

休息，禮拜天也只休息半天，公眾假期照常，看似服務精神可嘉，實質賺錢精神至上！我不是

說他們不該勤力，只是取其「全力以赴」的精神而已。有些人白日工作，夜間進修，極度繁

忙，也是全力以赴，但他們全力是為一個神──自己。有些唱高調的人說自己全力為社會、為

人群，宣稱自己乃必死之軀，故全部時間用來服務，但沒忘記所有的人都是必死的呢！其實每

個人均一樣，到頭來彼此都失去意義，這高調其實不夠高！總離不了自己為中心，只將自我擴

大了一點──我為人群──為社會。 

 

全力以赴全力以赴全力以赴全力以赴    

    羅馬書十二章二節的「旨意」，就是神的旨意、心意和命令。神的教導和道理是我們必須

遵行的。從「旨意」二字往上推，這兩節經文，顯然教我們全力以赴，整個人投入去，如斯地

把神的旨意遵行，第一：「將身體獻上」。第二：「心意更新而變化」。為使我們明白神的旨

意而遵行。我們得救，心靈的門開了（只是得救者不知道），把主的靈接進來。這處不教我們

將「靈」獻上，只將「身體」和「心意」並你的一切全交出來。「獻」者──「將身體獻上當

作活祭」。以色列人獻牛羊為祭，既帶到聖殿祭壇處獻給神，所獻的牛羊從此不再回來，只流

血死了。我們則作「活祭」，但當記住是「祭」，不能再為自己活，因為是「祭」，完全歸

神，完全行神的旨意，此為「活祭」的意義；「死」的意義與原則仍存。必要時神要我做某

事，或為祂到某地步，犧牲性命在所不計，我們該有這樣的準備。換言之，表示盡全力而已。

「心意更新」──從前憑自己活與世人無異，彼此相互影響，形成一股社會潮流，於是跟看潮

流走，無心理會神的旨意，也不認識神，只隨世俗。今天，世人無所謂標準，大家既認為沒有

永桓標準，一切只作暫時的擬定，當發覺有問題出現才改革。人生如有六十的話，就經歷了很

多趟的變幻了。例如女性服飾，復古又趨時，趨時又復古，來來去去，去去來來，不外如是！

只要大家看得順眼就是有美感，互相影響，漂浮不定。但我們不是這樣，我們不是效法這個世

界，乃是「心意更新」──換過來，從前以追隨世界為原則，以自己作中心，現在卻心意和思

想都「更新而變化」，意即變成合乎主的心意。有人罵人「唔化」（粵語不通情達理之謂）。

如果有人走在主的路上，可借用此語責一些基督徒「唔化」－沒有「心意更新而變化」也。基

督徒須「心意更新」使你這個人「變化」，須付全力才可行神的旨意。賺錢既能盡心盡力，尋



求神的旨意而遵行卻沒這般盡心竭力，十分一也比不上，對不住神！神是最偉大的，我們是屬

於祂的，是祂救回來的，理應全心全意連同「身體」交出，力行神的旨意。 

 

先先先先「「「「明明明明」」」」後後後後「「「「遵遵遵遵」」」」    

    遵行神旨意首重「明白」，然後「遵行」，重點在遵行方面。我們先具備遵行的心，「將

身體獻上‥‥，這是神所喜悅的」。缺少了遵行的心，不要想能尋到神的旨意。以利己為目的

的，顯然錯了步驟。欲想明白神的旨意，首先得擺準了動機，否則，神不會把祂的旨意顯露

吧，即便顯露，由於不符我們所望的，我們還是不會遵行。 

 

    關於上述一點，耶利米書四十二章一至七節的記載可茲引證的。那時，以色列比猶大先亡

百多年，後猶大也亡了。（兩國合併為今之以色列國，除西奈半島一帶並歌蘭高原是古時的版

圖外。北稱以色列，南稱猶大。約但河東有他們的領土，亦稱以色列）。以色列犯罪較猶大厲

害，故先亡給亞述，許多人被擄，如今仍下落不明。猶大國未因以色列所遇的引為警惕，同奔

滅亡的路，神於是使迦勒底人（今伊拉克）把他們滅了。耶路撒冷城與聖殿被焚燒，人民被

擄，只遺下最貧窮的。當巴比倫王走後，有些猶大軍人回來，認為住這地方有危險，故求問耶

和華可否往埃及定居？他們向耶利米說：「請你到耶和華我們的神面前，他（神）說的無論是

好是歹，我們都必聽從」（耶四十二 6）。他們態度似有轉變，惟耶利米叫他們稍等，過了十

天神的話臨到耶利米──叫他們不要到埃及去。並提出警告（參耶四十二 15-17），原來他們

的心是虛假的（參四十二章末至四十三 1-3），顯見他們居心何在。起初他們似乎頗具誠意，

但當耶利米把神的旨意（正直誠實的話）回覆他們時，便露出了他們詭詐的心。他們不聽耶利

米的話，憑自己的眼光往埃及去，以為埃及離巴比倫遠，巴比倫王不致攻打埃及。他們更指耶

利米所傳反對的話非出自神，乃是「巴錄」的挑唆，好藉耶利米的口陷害他們。先前他們所謂

尋求神旨，基本上缺乏遵行和討神喜悅的誠意。最後我們看見耶利米的預言應驗了，巴比倫王

後來滅了埃及，他們被殺，只有為數很少的人逃回以色列地，所以他們在埃及仍難倖免「刀

劍」與「飢荒」。他們只憑自己眼光，但神知道前面要發生的事，故予警告。 

 

    所以我們遵行神的旨意，羅馬書十二章便指出必須全力以赴，「將身體獻上」，「心意更

新」──整個人變化，裹面改變，藉主的靈和道將詭詐的心換作誠實和渴望遵行的心，不論遇

何試探與難處，不論是否與個人願望相違，一概遵行。 

    神其實早已知道他們居心不正，只是沒有把祂的旨意隱藏。神這樣做，是把人心的詭詐與

那不配親近神的情況揭露，好讓讀聖經的人曉得「人心比萬物都詭詐」，使能反省自己。神有

時拒絕百姓的求問是因洞悉他們的內心（參結十四 1-5）。神說：「我豈能絲毫被他們求問

麼」？義正詞嚴，不許求問，正因他們的敗壞。若果我們的心擺得不正，難怪我們不能明白神

的旨意了。 

 

    神的旨意在聖經中，關乎道德、靈性，並我們與神交通和關係的事，均詳記於聖經裡面，

（聖經足夠應付我們整個人生之所需）。何竟我們這麼胡塗？甚麼是神的旨意？我們竟不知

道！為甚麼覺得神的旨意難尋？綜合很多人的原因，是由於心裡不乾淨，心擺得不正。例如沒

有「將身體獻上當作活祭」，未曾「心意更新而變化」，老是隨世俗而行；世人追求甚麼便追

求甚麼！世人愛怎麼樣便怎麼樣！雖或不明顯效法，心裡則暗暗戀慕。神本可給我們顯明的，

只因這緣故，祂「絲毫不被求問了」。再者，有時在相同的情況中，神卻讓我們知道祂的旨

意，目的是揭露我們的詭詐。我們經常把神的旨意玩弄，或以很多理由推諉，然而良心不隨我

們，產生不安，我們於是再復尋求，免致走差。 



如何如何如何如何「「「「察驗察驗察驗察驗」」」」????    

    然而瑣碎的事，我們切勿在聖經的字面上尋求神的旨意。羅馬書十二章教我們「察驗何為

神的善良，純全可喜悅的旨意」。這處仍強調道德與行為方面的事，非指婚嫁、飲食、遷徙、

出國、求學、就業‥‥等事，上述事須我們「察驗」，如果我們的心擺不正，並非完全奉獻自

己，那麼，道德上關乎神旨意的事，我們就看不清楚了。在「將身體獻上」的基礎上，我們方

能「察驗何為神的善良、純全可喜悅的旨意」。另外，帖前五章也教我們「察驗」甚麼是好

的。這些一般性的問題，不要從聖經的字面上找。現今有人尋求神的旨意，（包括一些很愛主

的人、屬靈經驗不錯的人和肯走主路的人），他們引用聖經尋求神的旨意，弄至千錯萬錯！他

們讀聖經，見有經文彷彿跳出字面，玲瓏浮突，異常觸目，便覺神有帶領──要他們搬遷或移

民；或引導他們結婚或獨身，甚或娶這嫁那？無疑我們有主的話和憑主的話是要緊的事。但持

有聖經的話底意思是在於掌握神的道或符合聖經的道而已！有些人更不濟，我見過有位老太

太，（她為自己抑為別人則無從識別了），但見她手拿聖經佇立窗前，口中唸唸有詞，時又作

禱告，然後隨手翻開聖經，眼睛定在哪裏，那就認為是神的旨意的帶領了。聖經豈是這麼引據

的呢？有人也說聖經靈驗，原來有趟他在病中冀想得神的旨意，看自己的病可否痊癒？或何時

才得醫好？於是翻閱聖經見有「羊」字出現眼前，靈機一觸，認定喫羊肉必得痊癒了，他喫後

果得痊癒，從此對聖經「深信不疑」？我深信這般的經歷來自魔鬼。若出乎神，也許是神格外

的憐憫，姑且給他成全，這顯然不是一個可茲引用的方法，我對這事的可靠性始終存疑！聖經

豈是這般引用的呢？神子基督在世時如何引用聖經的呢？祂從未這般引用過！使徒們與舊約先

知也不是這般引用聖經的。 

    據知某教會曾生訴訟，雙方糾纏不清。法官是基督徒，以信徒身份勸他們和解‥‥。原來

他們為業權訴訟，經勸後一度停止，後某方再度提出，遂得勝。聞說勝方打官司是因他們的領

袖讀聖經唸到保羅曾上訴該撒的事，以為有例可援？（保羅與他們的事基本不同，豈能斷章取

義，相提並論）。豈料他們的領袖竟抓緊這段經文為神旨意的根據。林前六章明明告訴我們:

「弟兄與弟兄不應彼此訴訟‥‥，為甚麼不情願吃虧‥‥，為甚麼不情願受欺‥‥？」另一面

則指摘「何故欺壓弟兄」。聖經指兩方面都不對。要是有所爭，亦當在教會人面前求判斷，這

是保羅在聖經中的明訓。 

    有趟我們教會發生一些辯論的事，有弟兄使人拿一沒封好的信來，（頗有威脅性質）。碰

巧我讀聖經唸至尼希米記，見有人要對付尼希米，也叫人拿未封的信給他。這回巧極了！是否

尼希米如何對付此事，我也照此而行呢？主耶穌未曾這樣引用過聖經，保羅也沒有。主耶穌和

使徒們引用聖經是著重道理和原則。尋求神的旨意要合乎聖經。不是合乎聖經某句說話，而不

理會它的上下文。 

    曾有人拿著日記簿來找我，多次記錄他某時某日得看某些經文。由於他信不過自己，希望

我助他求證，看那些經文或他的領受，算不算是神的帶領，然後決定是否作傳道人。經我一番

解釋，他結果不作全時間的傳道人了。有人責我這樣會攔阻他作傳道！這若算是攔阻，我就

「攔阻」了不少人作傳道了！因為這不是聖經的原則，不是尋求神旨意的原則。 

 

結語結語結語結語    

    遵行神的旨意應該全力以赴。全心全意的人，神樂於向他們顯明。當神向我們顯明的時

候，我們就知是神的旨意。我們參照聖經，看是否合乎聖經的道理，有否與聖經某條道理相

違，相違的話，便知不是神的旨意了！我們決不能斷章斷句，胡亂說是出於神的。求主引導我

們走在祂的旨意中，又使我們的心擺得正！ 
 

 本文原刊載於香港喜樂福音堂一九八六年三月份之「音訊」                     


